



Martín Mar Calderón

Sergio Jiménez Ruiz

Práctica clínica y Antropología Médica

ANTROPOLOGÍA MÉDICA 1

Grado: 1°

PASIÓN POR EDUCAR

Grupo: "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de
diciembre de 2021.

Antropología

15/12/21

Martín Mar Calderón

Práctica clínica y Antropología Médica

Hoy en día las condiciones de diversidad, complejidad y conflictividad de las relaciones interhumanas parecen haber conducido, en la teoría y en la práctica, a entornos de desencuentro de carácter profundamente inhóspito. Asociadas a diferentes tipos y niveles de violencia, tales situaciones de desencuentro humano se producen en el marco de sociedades condicionadas por la tensión entre globalismos extremos y localismos radicales. Trías, situaciones ambas en las que desaparece la dimensión de la persona, en las que está en juego la vida misma de seres humanos concretos, de personas en condición de vulnerabilidad y donde el otro es visto como un mero instrumento, como obstáculo a proyectos de poder o simplemente como realidades que nos resultan indiferentes. El autor elabora un marco de comprensión de la relación entre los humanos en el que se destaca, como hecho cultural en el pensamiento de Occidente, el surgimiento del tema del otro y la concomitante y problemática relación entre el "yo" y el "nosotros", como horizonte del encuentro interhumano en sus diversas modalidades. Entender al otro como prójimo (Próximo), abre la posibilidad de que el otro se sitúe dentro y fuera de sí mismo, actuando al mismo tiempo la capacidad para poder, desde ese otro, revisar el propio yo. Cabe pensar en

Antropología

15/12/21

Martín Mar Calderón

que tales dinámicas puedan ser enseñables y aprehensibles, consideradas como experiencias en las que el ser humano puede reconocer que, en los actos de encuentro rutinarios en la vida de cada quien, está la posibilidad de reedificarse a sí mismo desde el otro y de activar, al mismo tiempo, la posibilidad de un distanciamiento e independencia de las banalidades que con frecuencia atan al ser humano o lo dispersan, hasta impedir la conciencia de sí en el encuentro con otros, independencia que puede constituirse en opción para renovarse desde y con otros. Para el samaritano, el hombre herido ya no es un extraño, algo insual sucedió en este encuentro, se ha afectado del dolor del otro y algo en él ha cambiado haciendo que ya no sea el mismo de antes del encuentro: fue removido desde su interior, "desde sus entrañas", en una remoción que lo llevó a obrar y a alcanzar en esa acción la posibilidad de descubrir lo que ya tenía dentro de sí: Su humanidad. La relación de proximidad caracterizada en la parábola del buen Samaritano plantea como exigencia inicial el creer en la necesidad real del otro. Cabe decir que en el encuentro ambos se afectan, o bien por ser prójimo de otro, o bien por provocar en el otro su humanidad o proximidad. Para Lain (1968) se produce el encuentro cuando "Un hombre adquiere conciencia de que ante él hay

Antropología

15 / 12 / 21

Martín Mar Calderón

otro hombre. El hecho de que surja el primero ese contenido de conciencia; Según Laín coexistir va más allá del hecho de estar con el otro. Mi conciencia no es mera pasividad especular, sino que, como se ha mencionado, es actividad consiente; y como actividad es ejecución de algo.

En el encuentro, siguiendo el hilo discursivo que marca el pensamiento de Laín, entran en relación dos instancias: la primera es una realidad exterior intencionalmente expresiva y la otra, interior a la conciencia personal. Apoyándose en Ortega y Gasset, Laín (1968) propone entender al otro a la vez como resistencia y como realidad exterior que, en cuanto tales, operan como condición para la propia realización. Llamamos "expresión" en sentido lato a la apariencia de una cosa cualquiera, cuando esa apariencia me refiere a una zona de la realidad que está más allá de la apariencia misma y se haya en relación simbólica con ésta. Para Laín (1968) La expresividad "es una función primaria de la vida: donde hay expresión hay vida". Por la expresión se diferencia un acto intencional del hombre de un acto biológico del animal y sin este ejercicio de distinción mediado por la expresión, un ser humano no sería capaz de percibir a otro como poseedor de inteligencia y libertad; el ser humano es realidad intencionalmente expresiva, carácter-intencional-o-humano, pero esa expresividad puede ser comprensible o incomprensible, intencionada o no,

Antropología

Martín Mar Calderón

todo lo cual puede conducir a que la percepción del otro sea ambigua: Visible y tangible (el rostro humano), invisible e intangible (una voz), o una huella que remite a una presencia ausente. El pensamiento de Laín nos presenta, entre las formas que puede adoptar el encuentro, las del encuentro objetivo o no afectante y el subjetivo o afectante.

En el pensamiento de Laín ocupa un importante lugar la afirmación de que todo encuentro interhumano solicita una respuesta del otro y que cada otro tiene desde su condición humana la posibilidad de darla.

Bibliografía

Dra. Amparo Holguín, D. V. (14 de Diciembre de 2021).

<http://www.revistaorbis.org/>. Obtenido de <http://www.revistaorbis.org/>:

<http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>